



MIÉRCOLES 26 DE NOVIEMBRE DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

COMPARTIR IEEQ "HERRAMIENTAS VIOLETAS" A MUJERES

En el marco del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) clausuró** los talleres "Herramientas violeta: informar para decidir, participar y transformar". La capacitación se realizó en dos sesiones y una conferencia magistral en noviembre, a través de las comisiones de Igualdad Sustantiva y Jurídica, con el objetivo de dotar de herramientas a mujeres dirigentes, militantes, integrantes o simpatizantes de partidos políticos, juzgadoras y servidoras públicas, para el ejercicio de sus derechos político-electORALES. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, señaló que el 25 de noviembre es una fecha para conmemorar a todas las mujeres, así como los movimientos y hechos históricos que han aportado a la lucha por su dignidad y libertad. Además, afirmó que es un recordatorio de los retos existentes como: visibilizar las prácticas que limitan los derechos de las mujeres, adecuar el marco normativo, construir agendas en todos los niveles, fortalecer la educación en la prevención, dar atención integral a las víctimas y garantizar la participación política libre de violencia, entre otros. La presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, la consejera electoral Alma Fabiola Rodríguez Martínez, invitó a sumarse a la campaña "16 días de activismo" para hacer conciencia de las acciones que realizamos, poner en práctica la perspectiva de género, generar empatía y alianzas entre mujeres, reducir brechas de género y erradicar las violencias estructurales. Asimismo, alertó sobre la violencia digital, que impacta física, psicológica y emocionalmente a las mujeres, además de que limita su derecho a participar; por ello, enfatizó la importancia de informarse y hacer uso de las herramientas institucionales para la prevención y atención. El presidente de la Comisión Jurídica, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra, indicó que la participación política de las mujeres debe ser posible, segura y respetada siempre; en el mismo sentido, reconoció la pertinencia de los talleres como un mecanismo para fortalecer sus conocimientos y su intervención en la vida pública. La consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores consideró que gracias a las herramientas compartidas cada vez más mujeres pueden ejercer sus derechos políticos sin ser objeto de agresiones, hostigamiento, exclusiones o mensajes que buscan menoscabar su liderazgo. La consejera electoral Martha Paola Carbajal Zamudio subrayó la necesidad del trabajo conjunto entre mujeres y hombres para enfrentar y erradicar la violencia en contra de ellas; de igual manera, reiteró el compromiso institucional con la democracia y la garantía de los derechos de las mujeres. La consejera electoral Rosa Martha Gómez Cervantes dijo que los talleres abonan a identificar conductas violentas, su denuncia y sanción; también recordó que es deber de todas las autoridades impulsar acciones que permitan a las mujeres vivir y decidir en libertad en ambientes idóneos para su desarrollo. En el acto realizado en la Sala de Sesiones del **IEEQ** se entregaron constancias de participación a las asistentes a los talleres; además, estuvieron presentes el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; funcionarias y personal del Instituto. (AD 13)

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/11/25/ieeq-clausura-talleres-herramientas-violeta-mujeres-evitar-violencia>

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/11/25/ieeq-clausura-talleres-herramientas-violeta-mujeres-evitar-violencia>

<https://elqueretano.info/trafico/ieeq-impulsa-herramientas-violetas-para-fortalecer-derechos-de-las-mujeres/?amp=1>

<https://www.poderinformativo.com.mx/ieeq-concluye-talleres-herramientas-violeta-para-fortalecer-la-participacion-politica-de-las-mujeres-y-combatir-la-violencia-de-genero/>



MIÉRCOLES 26 DE NOVIEMBRE DE 2025

<https://www.gente-bien.mx/comparte-ieeq-herramientas-violetas-a-mujeres/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/clausura-ieeq-talleres-herramientas-violeta-informar-para-decidir-participar-y-transformar/>

<https://queretaro24-7.com/comparte-ieeq-herramientas-violetas-a-mujeres/>

<https://www.facebook.com/share/p/1DJNSMyepF/?mibextid=wwXIfr>

<https://www.sinpermisoqro.mx/comparte-ieeq-herramientas-violetas-a-mujeres/>

<https://updateme.news/local/ieeq-comparte-herramientas-violetas-para-fortalecer-la-participacion-de-mujeres/>

<https://n79.news/queretaro/comparte-ieeq-herramientas-violetas-a-mujeres/>

<https://www.activoq.com/uncategorized/ieeq-comparte-herramientas-violetas-con-mujeres-para-fortalecer-su-participacion-politica/>

<https://www.toqueinformativo.com.mx/ieeq/2025/11/25/comparte-ieeq-herramientas-violetas-a-mujeres/>

<https://swichtv.com/comparte-ieeq-herramientas-violetas-a-mujeres/>

NOTAS PRINCIPALES

DQ: CIRUGÍA ESTÉTICA EN MENORES CRECIÓ 12%

Arreglos en nariz y senos, los más solicitados; prohibirán procedimientos antes de los 18 años.

N: CON ELLAS Y POR ELLAS: MAURICIO KURI

Querétaro enfrenta un gran reto para erradicar la violencia contra las mujeres: Mauricio Kuri.

AD: AVALAN EN CAPITAL LEY DE INGRESOS

El ayuntamiento de Querétaro aprobó su Ley de Ingresos 2026 que contempla un aumento de 441 millones de pesos respecto de este año.

EUQ: APORTE SECTOR FEMENINO 70% DEL TRABAJO NO REMUNERADO.

Las labores domésticas y de cuidados alcanzaron un valor de mil 56 429 millones de pesos en el estado en 2024; según el INEGI, es 19.2% del Producto Interno Bruto local.

CQRO: LANZA FELIFER MACÍAS APP QUIDÉMONOS EN EL MARCO DEL 25N

El alcalde capitalino aseguró que la aplicación es única a nivel nacional e hizo un llamado para que nadie sea cómplice de la violencia en contra de las mujeres.

PA: RESPALDA MAURICIO KURI ACCIONES DE CLAUDIA SHEINBAUM

El acuerdo incluye acciones de prevención, atención, justicia y transformación cultural en favor de las mujeres.



MIÉRCOLES 26 DE NOVIEMBRE DE 2025

P: DESTINARÁN 92% DE LOS RECURSOS DEL 2026 EN GASTO SOCIAL

Porcentaje destinado a desarrollo social Propuesta. El secretario de Finanzas del gobierno estatal, Gustavo Leal, afirmó que el próximo Presupuesto de Egresos conservará la proporción de 92% para acciones sociales y 8% para gasto administrativo.

PODER EJECUTIVO

PROPUESTA DE PRESUPUESTO ESTATAL 2026 SE ENVIARÁ ESTE 29 DE NOVIEMBRE A LEGISLATURA

El secretario de Finanzas, Gustavo Leal, adelantó que la propuesta del Presupuesto Estatal 2026 se enviará este sábado 29 de noviembre a la Legislatura Local. Apuntó que la propuesta se encuentra en elaboración, de acuerdo con las proyecciones y proyectos que se contemplan para el siguiente año. (PA 6)

FIRMA GOBERNADOR COMPROMISO NACIONAL POR LA VIDA, LA FELICIDAD Y EL RESPETO A LAS MUJERES

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el gobernador Mauricio Kuri participó vía Zoom en la Conferencia del Pueblo, donde de manera remota se llevó a cabo la firma del Compromiso Nacional por la Vida, la Felicidad y el Respeto a las Mujeres. Aseguró que en Querétaro se está trabajando para erradicar la violencia contra las mujeres, por lo que afirmó que su administración se sumará a todas las acciones que abonen a ello. (EUQ 5)

QUERÉTARO TIENE ALTO NÚMERO DE DENUNCIAS POR VIOLENCIA: MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri reconoció que Querétaro figura entre las entidades con mayor número de denuncias por agresiones hacia mujeres, un comportamiento estadístico que vinculó directamente con la decisión de más víctimas de acudir formalmente ante las autoridades. Durante el acto conmemorativo por el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, expuso que este fenómeno requiere reforzar la capacidad institucional para dar respuesta oportuna, y anunció que se evaluarán nuevas rutas de coordinación con la FGE para atender la problemática. (N 3)

MUNICIPIOS

NIEGA REGIDORA DE CADEREYTA BUSCAR USURPAR FUNCIONES TRAS REUNIÓN CON SECRETARIO DE GOBIERNO ESTATAL

La regidora por el PVEM del municipio de Cadereyta de Montes, Alexa Hernández, aseguró que las reuniones que han sostenido varios miembros del cabildo con la Secretaría de Gobierno del estado, para hacer diversas solicitudes, no es con el interés de usurpar funciones. (ADN Informativo)

RENUNCIA FUNCIONARIO POR CONFLICTO CON ASTRID ORTEGA

El exsecretario de Desarrollo Social y Humano de Cadereyta de Montes, Javier Reséndiz refirió que acordó su salida de la administración municipal desde el mes de agosto y no fue cesado como había informado la administración municipal, además que negó haber cometido algún delito. (DQ 8)

AMEALCO SE SUMA A LA ESTRATEGIA ESTATAL PARA ERRADICAR LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES

El municipio de Amealco de Bonfil se sumó formalmente a la estrategia estatal para erradicar la violencia contra las mujeres, con la firma del Acuerdo de Coordinación Interinstitucional entre la Secretaría de las Mujeres y el gobierno municipal, acto que fue atestiguado por el gobernador Mauricio Kuri. (DQ 3)



MIÉRCOLES 26 DE NOVIEMBRE DE 2025

LANZA FELIFER APP QUIDÉMONOS, EN EL MARCO DEL 25N

Autoridades del municipio de Querétaro realizaron el lanzamiento de la aplicación Quidémonos, por medio de la cual las mujeres que se encuentren en una situación de riesgo podrán reportar su ubicación en tiempo real, alertar a las corporaciones de seguridad por su vinculación con el Centro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo (C4) y con la línea de emergencias 9-1-1; así como agendar citas de atención psicojurídica. (CQRO 4)

INFORMACIÓN GENERAL

VIOLENCIA PSICOLÓGICA, LA MÁS COMÚN EN QUERÉTARO: PSYQUE

La violencia psicológica es la de mayor prevalencia en el estado, detalló Elydia Barbosa, presidenta y fundadora del Patronato Psicológico Queretano PSYQUE, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. (P 4)

75% DE QUERETANAS MAYORES DE 15 AÑOS YA HAN SUFRIDO AGRESIONES: CLAUDIA HERNÁNDEZ

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres (25N), la psicóloga Claudia Hernández, de PSYQUE, advirtió que el municipio de Amealco de Bonfil continúa entre las zonas más críticas del estado en materia de feminicidios y violencia de género. "Los municipios de Amealco de Bonfil muestran datos muy preocupantes en cuestión de feminicidios, evidenciando la situación crítica que se enfrentan numerosas mujeres de la zona", señaló. (PA 8)

DISCRIMINACIÓN CONTRA LAS FAMILIAS MONOPARENTALES

Las familias monoparentales siguen siendo discriminadas y estigmatizadas en la sociedad, "normalmente somos vistas como caldo de cultivo para personas no gratas a la sociedad", afirmó la activista Cinthia Casarrubias. Recientemente, participó en un congreso internacional organizado por la Fundación de Familias Monoparentales Isadora Duncan, donde se abordaron temas que fueron desde los estereotipos y modelos aceptados de familia, hasta el impacto de la inteligencia artificial en las familias monoparentales. (EUQ 7)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Cuota. Tan cuestionada internamente por su propio equipo de trabajo que la acusa de malos tratos, a tal grado que hay varios despidos y renuncias en su dependencia, la secretaría municipal de la Mujer, Vanessa Garfias, una vez más desaprovechó la oportunidad de respaldar el discurso de gobierno de su jefe, el alcalde capitalino "Felifer" Macías Olvera, durante la presentación de la nueva aplicación "Quidémonos". **Ajena.** ¿Qué tipo de ciudad se imagina usted cuando le aseguran que el 70% de las mujeres se sienten inseguras de caminar por la calle? Pues esa ciudad dibujó Vanessa Garfias ante el mismísimo presidente municipal, siempre orgulloso de mantener a Querétaro entre las ciudades con menos percepción de inseguridad, como en realidad es, ostentando el cuarto lugar nacional en la última medición del INEGI. Que alguien le explique a la funcionaria. **Mejoría.** Por fin, después de muchos años, la Feria Ganadera recuperó este fin de semana la atención popular, reuniendo multitudes y mostrando un poco de orden. Lo que no mejoran son las vías de acceso. (DQ 4)

EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer nos ubica en una realidad que en Querétaro no debería ser tema de cada noviembre, pero lo sigue siendo: la violencia contra las mujeres no cede; el



MIÉRCOLES 26 DE NOVIEMBRE DE 2025

gobernador Mauricio Kuri González reconoció que el estado se mantiene entre las entidades con mayor número de denuncias. Ese dato nos lleva a imaginar el comportamiento social que sostiene estas cifras. Kuri destacó que Querétaro cuenta con una fiscalía especializada y que es necesario avanzar hacia un espacio aún más específico para atender estos casos. La voluntad política existe, dijo el mandatario; sin embargo, la voluntad no alcanza si no se traduce en resultados que beneficien a la sociedad. Durante la instalación de las Sesiones Conjuntas del Sistema Estatal para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, el gobernador pidió cerrar filas entre dependencias, municipios, organismos autónomos, sociedad civil y academia; el informe de la Secretaría de las Mujeres muestra avances concretos: más de 33 millones de pesos invertidos, más de 41 mil mujeres atendidas, casi tres mil que acudieron por violencia y de las cuales el 40 % estaba en riesgo alto o moderado. También se reportan armonización normativa en 14 ayuntamientos, más de 10 mil servidores públicos capacitados y representación legal gratuita para 148 mujeres. En Querétaro todavía existen zonas donde la precariedad social, la falta de información y la desconfianza hacia las autoridades agravan la situación. Ahí, y en muchos municipios, no basta con llevar talleres o asesorías; se requiere presencia constante, seguimiento y resultados. Kuri afirmó que en Querétaro "ninguna mujer está sola". Hoy, todavía hay quienes desisten de denunciar por miedo, por falta de información o porque creen que no pasará nada. Esa percepción debe erradicarse con hechos y el mensaje de Kuri, debe llegarles a los funcionarios de todos los niveles porque ya es un compromiso nacional. El gobierno estatal cumple con su responsabilidad al encabezar acciones, destinar recursos y exigir coordinación. Pero mientras las cifras de violencia sigan altas y los casos sigan apareciendo en las fiscalías y medios de comunicación, queda claro que el trabajo no está terminado. **DE REBOLETA.** El caso de las notarías en Querétaro no está cerrado y vienen acciones duras del gobierno, en dónde el Consejo de Notarios, está al tanto de la situación y seguramente veremos cómo se pierden algunas patentes por situaciones insostenibles; los ciudadanos no pueden ser los afectados por omisiones o negligencias. (DQ 6)

ASTERISCOS

Contra la violencia. En el Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el gobernador Mauricio Kuri reafirmó un pacto vital: ninguna mujer sola en Querétaro. En las sesiones conjuntas de sistemas contra la violencia y por la igualdad, enfatizó una ruta integral: prevención, atención y diálogo comunitario. Con 33 millones de pesos invertidos (18 millones estatales y 15 millones federales) se busca pasar de palabras a hechos, priorizando datos y cercanía, pero ¿es suficiente? La violencia no es solo números; son vidas truncadas que exigen acción colectiva. Kuri urge a gobiernos, academia y sociedad a unir filas, sin ataques. Que no quede en retórica. **Visión social** El Gobierno de Querétaro prepara un presupuesto responsable, ajustado a recortes federales que merman las participaciones estatales. Gustavo Leal Maya, secretario de Finanzas, prometió optimizar recursos, priorizando el gasto social en un 91-92 %, enfocado en educación, salud, seguridad e infraestructura. Ante menos ingresos, menos derroche administrativo (solo 8 %). Sin embargo, preocupa la indefinición en las demandas municipales por obras. Este presupuesto no es solo números; es un compromiso con la equidad, pero exige vigilancia legislativa para evitar que la austeridad frene el progreso. **Línea partidista.** Diputados locales de Morena se alistan para reunirse con Luisa María Alcalde, su dirigente nacional, para diseccionar el presupuesto estatal 2026. Ulises Gómez de la Rosa lo confirmó: ya ha habido charlas, y esta semana profundizarán, supuestamente, para "contextualizar", pero ¿es esto diálogo o dictado? Alcalde, al marcar la "línea del voto" en varios estados, evoca un control remoto que choca con la soberanía local. Querétaro, con su presupuesto austero y enfocado en lo social, merece legisladores independientes. Esta reunión podría ser clave: el erario no es botín político. (AD 14)

BAJO RESERVA

Tania se perfila en SJR. En San Juan del Río será mujer quien encabece la candidatura del PAN a la alcaldía. Todo indica, nos cuentan, la designación favorecerá a Tania Ruiz. Todas las condiciones la favorecen. Proviene de una de las familias más adineradas de la entidad. En lo político, nos refieren, tiene muy buena relación con los dos principales liderazgos de Acción Nacional en la demarcación: el alcalde Roberto Cabrera y el exedil Guillermo Vega. Además de



MIÉRCOLES 26 DE NOVIEMBRE DE 2025

que también en lo familiar tiene lazos que la unen a la familia Nieto, a la cual pertenece el morenista Santiago Nieto. Eso la hace la aspirante panista más fuerte en la carrera por el 2027. **Kuri se reúne con las cinco corcholatas panistas.** Las redes sociales se movieron ayer con muchas lecturas políticas. Pues resulta que el gobernador Mauricio Kuri -en su calidad de jefe político del PAN-, ofreció una comida a los cinco aspirantes que están en la carrera por la candidatura a gobernador. Asistieron los alcaldes de Querétaro y Corregidora, Felipe Fernando Felifer Macías y Josué Chepe Guerrero, al igual que Luis Nava, el senador Agustín Dorantes y el titular de la SEDESU, Marco Antonio Del Prete. En calidad de testigos, nos cuentan, asistieron el dirigente estatal del blanquiazul, Martín Arango, y el jefe de la oficina de gobierno del estado, Rogelio Vega. Esta reunión no es la primera. En esta ocasión sólo se priorizó el tema de la unidad. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Piden determinar inactividad legislativa injustificada. Que la diputada de Morena Rosalba Vázquez, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos del Congreso local, presentó una solicitud para que se proceda a determinar la inactividad legislativa injustificada sobre la iniciativa de ley que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones del "Código penal para el estado de Querétaro", y reforma y adiciona diversas disposiciones a la "Ley de salud del estado de Querétaro" en materia de interrupción del embarazo. La iniciativa fue presentada, desde octubre de 2024, por el diputado Arturo Maximiliano García. La acompañaron las legisladoras María Blanca Flor Benítez y María Eugenia Margarito, además de integrantes del colectivo Adax Digitales. En el oficio dirigido a la presidencia de la Mesa Directiva, expuso que la iniciativa fue turnada a la Comisión de Administración y Procuración de Justicia el 12 de noviembre de 2024 (hace más de un año) y que a la fecha no hay evidencia que acredite un trabajo legislativo o discusión para lograr una eventual dictaminación, lo que actualiza lo previsto por el artículo 47, fracción segunda de la "Ley orgánica del poder Legislativo del estado de Querétaro", para que se determine la inactividad legislativa injustificada y sea reasignada a otra comisión. **Asegura gobierno federal que robo a transportista bajó un 54%.** Que la Estrategia Nacional de Seguridad redujo en 54 % el promedio diario de robo a transportista con violencia en los últimos siete años, lo que significa un avance para garantizar la seguridad en las carreteras de México, aseguró el gabinete de seguridad federal tras los bloqueos de transportistas por los robos, extorsiones y asaltos a unidades de transporte. Tras recordar que la Guardia Nacional implementa la Estrategia Balam en carreteras nacionales y el operativo Cero Robos en las autopistas México-Querétaro, México-Puebla y Mazatlán-Culiacán, citó que, según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), en 2018 hubo un promedio diario de 30.3 robos a transportistas y para 2025, con corte a octubre, se redujo más de la mitad, con 14 casos diarios en promedio. Y presumió que, en el primer año de gobierno de Sheinbaum, este delito pasó de 18.3 a 14.0. **¿Será? Acuden productores del campo a San Lázaro.** Que el Consejo Consultivo del Agua del estado de Querétaro gestionó una mesa de diálogo con la Comisión de Recursos Hídricos de la Cámara de Diputados, para que productores del campo y autoridades estatales expusieran a los legisladores federales sus preocupaciones y propuestas en torno a la discusión de la nueva "Ley de aguas nacionales" y la "Ley general de aguas". Los productores queretanos advirtieron sobre los riesgos en el proyecto de ley, como discrecionalidad en trámites, incertidumbre sobre derechos adquiridos, restricciones sucesorias, rigidez productiva y retrasos actuales en concesiones, entre otras. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

¿Fumata azul? Los cinco aspirantes del Partido Acción Nacional a la candidatura por la gubernatura se reunieron a comer en la Casa de Gobierno con el gobernador Mauricio Kuri González. Se espera que en los próximos días comiencen los descartes y la unidad en torno a un solo proyecto. Veremos. (PA 1)



MIÉRCOLES 26 DE NOVIEMBRE DE 2025

FUENTES DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Astudillo único destapado. Mientras las encuestas apuntan en favor de estos y aquellos panistas o morenistas para la gubernatura de Querétaro, la verdad es que el único destapado por la dirigencia nacional de un partido es el diputado federal Ricardo Astudillo, del Verde. Sí dí. Agua verde para el que nunca la pierde... (PA 1)

CARRILLERA

Por Sergio A. Venegas A.

Une Ley del Agua a los queretanos. Hablan Katia y productores con Monreal. Comen Kuri y los candidateables del PAN. Video de Felifer y la rubia en el Palenque. Inquieta a IP plan del Guardián Inteligente. San Lázaro. Katia Reséndiz, presidenta del Consejo Consultivo del Agua del Estado de Querétaro, acudió ayer al Palacio Legislativo acompañada de productores y líderes del sector primario para hablar con el jefe de la mayoría de los diputados, Ricardo Monreal, sobre la nueva Ley General de Aguas. Ahí estuvieron el secretario de SEDEA, Rosendo Anaya, y el presidente de la Unión Ganadera Regional, Romualdo Moreno. También se reunieron con integrantes de la Comisión de Recursos Hídricos y Diputados Federales por Querétaro y dieron un posicionamiento ante medios de comunicación nacionales. Al respecto, el diputado federal Mario Calzada Mercado dijo que la reforma a la Ley de Aguas Nacionales que promueve el gobierno federal afectaría directamente a los productores, al campo y pondría en riesgo la seguridad alimentaria del país. Explicó que sí es necesaria una reforma a esta Ley, pero dijo, debe realizarse escuchando las voces de todos, especialmente de los principales afectados, como los productores del campo, quienes dijo, deben tener certeza del agua, para poder producir los alimentos que requerimos. Calzada Mercado añadió que el 70% del agua lo consume el campo, por eso, dijo, es que deben aplicarse mayores recursos a su tecnificación que es donde se encuentra una gran área de oportunidad: "recursos a fondo perdido o créditos a tasa preferencial, para el ahorro de agua". Añadió que la iniciativa aprobada, como está, puede utilizarse también, con fines electorales, por parte del partido oficialista. El legislador queretano postulado por el PAN y el PRI reconoció a los productores y ganaderos del estado, que realizan un gran esfuerzo para mantener sus tierras y ganado, así como el trabajo del Consejo Consultivo del Agua, que ha buscado, dijo, convocar a los sectores involucrados para generar propuestas. En esta conferencia de prensa, estuvieron también presentes, el diputado Rubén Moreira, coordinador del Grupo Parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados; Carlos Dobler, dirigente de la Asociación de Porcicultores; Abraham Moreno, secretario de la UGRQ y Martín Morales, del Colegio de Agrónomos de Querétaro. También Fernando Aboytes, representante de agricultores del Valle de San Juan del Río; Jorge Ruiz, presidente de Ganaderos Asociados de Querétaro; Luis Vega, presidente de la Asociación Ganadera de Ezequiel Montes y; Óscar Larrondo Zepeda, presidente de Agricultores y Ganaderos de Querétaro. Previo a esta conferencia, los asistentes participaron en una reunión de trabajo con integrantes de la Comisión de Recursos Hídricos, Agua Potable y Saneamiento. A ver si les hacen caso. **-Bala de salva-** Sin descartes. Mauricio Kuri, gobernador y jefe del PAN en el Estado, se reunió este martes a comer con los cinco panistas aspirantes a sucederlo y los instó a seguir trabajando. La expectativa era otra. Pero no hubo reducción de baraja. Felifer Macías, Luis Nava, Agustín Dorantes, Marco Del Prete y Chepe Guerrero gozan de cabal salud. El tema lo comentamos ayer con Pedro Pablo Tejada en el tiempo real de la mesa de Causa Política en EXA 95.5, con la expectativa de que la quintilla tocará en terna por arte de birlibirloque. Que, justo a un mes de la Navidad, se hablaría de las alternativas para los competidores, como en el fallido modelo tabasqueño de las corcholatas para dar alternativas a los cuatro no favorecidos. Y nada. El misterio continúa. Ninguno de los convocados soltó prenda. Que fue un encuentro muy cordial en donde se habló de unidad y trabajo como elementos para figurar en las boletas del 2027. La política es así. **-Bala de plata-** A propósito. Miles de vistas y comentarios produjeron la fotografía y el video publicado por PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, en la que el alcalde capitalino Felifer Macías y una joven, ambos solteros, se ven muy cercanos y cantando en el concierto de Alejandro Fernández en el Palenque de la Feria de Querétaro. ¡Cierren las puertas!. **-Bazucazo-** Alerta. Me cuentan que restauranteros y dueños de antros y bares andan muy inquietos con el programa de Guardián Inteligente para crear entornos seguros y deberá establecerse en



MIÉRCOLES 26 DE NOVIEMBRE DE 2025

esos negocios, igual que en gasolineras, plazas comerciales, etc. con la participación de las instituciones federales y locales de seguridad. Reconocen que es necesario, pero muy caro y que además eso de la identificación facial y los datos de las personas físicas y morales quedarían al alcance de una empresa ubicada ¡en Guanajuato! Ya valimos. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Cabildeo. Nos dicen que el presupuesto estatal de este 2026 ascenderá a más de 64 mil mdp, por lo que diputados locales del PAN están listos para lograr el consenso y el diálogo con la oposición y evitar que se aplique el esquema de 2025, en caso de que no se tenga la mayoría. **Reunión.** Nos cuentan que el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Braulio Guerra, acudió con afectados en Huimilpan por un presunto fraude de una caja popular. Aunque no se conocen más detalles, este asunto parece no desratarse; no obstante, estuvo además la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso, Georgina Guzmán, por lo que, en los hechos, dos poderes acudieron al llamado de los afectados. Veremos si hay cauce legal para los más de 100 afectados que argumentan el robo de 30 mdp. **Feria.** Dicen que las comparaciones son odiosas, pero necesarias. El día de ayer se dio a conocer parte del cartel de la Feria de León, con bandas y artistas como Foo Fighters, Scorpions y Tiesto, entre otros. Nos hacen ver que, además de los llenos, se espera una derrama económica en hoteles y restaurantes, pues público de estados aledaños, incluido Querétaro, se alista para acudir a esta feria, pues la local sigue quedando a deber desde hace mucho. (P 2)

CÓDICE QUETZAL

Atender. En el marco del #25N, el municipio de Querétaro donó un predio para la Fiscalía, mismo que será destinado para atender y aumentar su capacidad de respuesta en materia de violencia contra las mujeres, pues según lo mencionado por el gobernador Mauricio Kuri, el estado es uno de los que más presenta denuncias de esta índole a nivel nacional. **Paciencia.** Todavía no hay una postura de la oposición en cuanto al presupuesto, desde el Congreso, Edgar Inzunza Ballesteros, coordinador de la bancada de Morena, señaló que están a la espera de conocer el proyecto que manda el Ejecutivo, mismo que podría llegar el viernes o sábado a la Legislatura. **Resultados.** Hoy, desde la Cámara de Comercio, René Loya dará números de cara al cierre del año respecto al comercio queretano, incluido lo obtenido durante el Buen Fin, y es que se viene una de las épocas en donde el gasto y el ingreso aumenta en la ciudadanía por la llegada del bondadoso aguinaldo. (CÓDICE INFORMATIVO)

EL ALFIL NEGRO

Los primeros. Los ambientalistas piden respetar el derecho de vía de los árboles, respeto y cuidado. Hay dos cosas: sí a la defensa de los árboles, que se perdió en el Tren Maya, donde se deforestaron 6 mil 659 hectáreas. Y dos: ¿Faltó apoyo en esa lucha?. (N 1)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



26 DE NOVIEMBRE DE 2025



**COMPARTE EL IEEQ
'HERRAMIENTAS
VIOLETA' A MUJERES**

En el marco del Día
Internacional para la
Eliminación de la Violencia

contra las Mujeres, el IEEQ clausuró los
talleres 'Herramientas Violeta: informar para
decidir, participar y transformar'.

(AD 13)